
Las vallas a sortear camino a 
ley de violencia en el pololeo

EXPERTOS SE REUNIERON EN LA UNAB PARA ANALIZAR PROPUESTAS

La Universidad Andrés Bello en 
Concepción organizó ayer un con-
versatorio sobre violencia contra la 
mujer, donde una de las principales 
críticas fue las falencias que tiene la 

legislación actual para enfrentar este 
tipo de casos en el pololeo. En el glo-
bal preocupa que, de los 24 femici-
dios en lo que va del año a nivel 
nacional (3 de ellos en el Bío Bío), en 

el 69% de ellos no haya habido 
denuncia previa por violencia, y que 
en el 85% de los casos no había 
medidas cautelares vigentes. Por 
eso, Sernameg anunció un plan pilo-

to con las universidades en este 
tema. Su directora Valentina Medel, 
recordó que la ley que reforma la 
actual normativa se presentó en 
noviembre de 2016, para pasar de la 

violencia intrafamiliar a la violencia 
contra las mujeres, incluyendo así el 
pololeo. Se busca que ya no sea 
necesario que la mujer deba ratificar 
la denuncia. 

Proyectos buscan simplificar los trámites de denuncia y permitir intervención de terceros.

En ceremonia 
realizada ayer en 
Valparaíso, el pen-
quista Jorge Martí-
nez fue galardona-
do como el “Mejor 
Piloto de Rally de 
Chile de todos los 
tiempos”, premio que 
recibió de manos del 
presidente de la cáma-
ra, Fidel Espinoza.
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Informe Nolan
Debido a que, en Chile, toda entidad estatal usa, adminis-

tra, gestiona y compromete recursos que son propiedad de to-
dos los chilenos, desde hace algún tiempo, he estado sugirien-
do que en nuestro país se implemente algo parecido al Infor-
me Nolan, que se estudió y aplicó en el Reino Unido, con el 
objeto de mejorar las prácticas en la vida pública de ese país. 
Especialmente en toda institución estatal. 

A principios de los años 90, hubo un escándalo político en el 
Reino Unido llamado “el asunto del dinero por las preguntas”. 
En este escándalo, que fue un soborno, estuvieron involucra-
dos políticos, empresarios y lobbyistas, y fue denunciado por 
la prensa. 

Por eso, el Primer Ministro inglés de la época (1994) consti-
tuyó un Comité de 10 personas, con el objetivo de recomendar 
cambios en las disposiciones vigentes, para asegurar que se 
cumplan las normas de conducta más apropiadas en la vida 
pública de todos los titulares de cargos públicos. Este Comité 
fue presidido por  Lord Michael Patrick Nolan.  

El Informe que lleva su nombre fue publicado en 
Mayo de 1995, y buena parte de sus recomendacio-
nes han sido adoptadas por el Gobierno del Reino 
Unido y en muchas universidades se estudian y 
analizan. 

En la carta conductora de este Informe al Primer Mi-
nistro inglés, entre otros párrafos, Nolan expresa lo  siguien-
te, en relación a las personas entrevistadas y a las cartas recibi-
das con ideas y sugerencias: 

 “Nos han dicho con toda claridad que la preocupación pú-
blica que le llevó a Ud. a constituir el Comité es profunda y ge-
neralizada. No obstante, esto se vio compensado en todas par-
tes por una resolución firme para poner las cosas en orden”. 

Y en otro párrafo agrega: 
“Nuestras recomendaciones están diseñadas para mante-

ner y, en caso necesario, restablecer las normas de conducta 
en la vida pública que la gente espera legítimamente, y para fo-
mentar una política de transparencia que permitirá al público 
comprobar que se cumplan sus esperanzas”. 

En Septiembre de 2016, se emitió el 16° informe del Comité 
de normas en la vida pública con evaluación y recomendacio-
nes de seguimiento  de estos principios. 

Si bien en Chile se ha avanzado algo en el tema transparen-

cia, poco se avanza en las normas de conducta en la vida pú-
blica y su gestión. Y todos nos hemos informado de la serie de 
escándalos en el ambiente chileno, iguales o peores que los 
ocurridos en el Reino Unido. 

 Para mejorar en este sentido debiéramos, a lo menos, adop-
tar los siete principios básicos que recomienda el Informe No-
lan, e implementados por su Gobierno para los titulares de 
cargos públicos que deben: 

1) Interés público: actuar únicamente en función del interés 
público. 

2) Integridad: evitar situaciones de influencia indebida en 
su trabajo de personas u organizaciones. No tomar decisiones 
que impliquen beneficios para ellos, sus familias o sus amigos. 
Declarar y resolver cualquier interés y relación. 

3) Objetividad: decidir de manera imparcial, justa y por 
mérito, utilizando la mejor evidencia sin discriminación ni 
parcialidad. 

4) Responsabilidad: ser responsables ante el público de 
sus decisiones y acciones, sometidos al escrutinio ne-

cesario para asegurar esto. 
5) Transparencia: actuar y tomar decisiones de 

manera abierta y transparente. 
6) Honestidad: ser sinceros y veraces. 

7) Liderazgo: exhibir estos principios en su propio 
comportamiento. Promover activamente y apoyar firme-

mente los principios y estar dispuestos a desafiar el comporta-
miento deficiente donde quiera que ocurra. 

Sin duda, hay muchos titulares de cargos fiscales, estatales 
o públicos que cumplen con estos principios, pero debemos 
asegurarnos que permanentemente, con la adopción de estos 
principios y su posterior seguimiento de evaluación y cumpli-
miento, podremos garantizar que los recursos de todos los 
chilenos son bien invertidos o gastados. 

Al menos, empecemos a aplicarlo en la región. Formar un 
comité ejecutivo, 3 personas del sector público, 3 del sector 
privado, 3 universitarios y una persona que los coordine, asig-
nar recursos del Fndr y personal de apoyo y darles un plazo de 
6 meses para emitir un informe con recomendaciones serias, 
financiables y difíciles pero alcanzables del tema en cuestión. 
 
Jorge Porter Taschkewitz

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RENATO SEGURA 
Director de ProChile Bío Bío

Verónica Benavente S @VerosaniS  
Era un show para no enfrentar la polé-
mica aprobación de la ley del aborto. 
Siempre la DC con sus convicciones 
tibias. Pena por Chile.

Robos y compradores 
  
Señor Director: 

Siempre se ha dicho que la oportu-
nidad hace al ladrón, pero a ello habría 
que agregar que el receptador o redu-
cidor de robos incentiva a que el la-
drón incremente sus fechorías. Sabido 
es que muchas veces personas inocen-
tes compran especies robadas aluci-
nadas por el precio, pero no saben que 
esa especie puede ser de una persona 
igual o más pobre que ella o que quizás 
el comprar un objeto robado le puede 
costar muy caro, primero perder lo pa-
gado y segundo perder hasta quizás su 
libertad. 

Los delincuentes roban objetos fá-
ciles de reducir y que rápidamente le 
genere dinero, a veces lo hacen en el 
comercio formal pero mayormente en 
el comercio informal y es ahí donde 
cuentan con su principal apoyo. Las 
joyas rápidamente se transforman en 
metal y sujetos inescrupulosos a veces 
establecidos evitan llenar el formula-
rio de compra y venta que es requerido 
por la PDI y sus detectives. 

Últimamente la PDI ha detenido 
un gran número de reducidores, re-
ceptadores o avaladores del robo . En 
Santiago, detectives recuperaron 
grandes cantidades de especies de 
distinta índole y que hasta el momen-
to ha posibilitado que más de veinte 
víctimas logren recuperar lo que le fue 
arrebatado. 

No compre robos, ya que mañana 
puede ser usted el afectado. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
Retiro de medicamento 
  
Señor Director: 

Recientemente, el Instituto de Sa-
lud Pública (ISP) ordenó el retiro de la 
nimesulida del mercado, un fármaco 

que pertenece a un grupo de medica-
mentos denominados antiinflamato-
rios no esteroidales (Aines) los que se 

utilizan principalmente para el trata-
miento del dolor e inflamación. 

En el caso particular de la nimesuli-

da, su uso clínico estaba orientado al 
tratamiento sintomático en pacientes 
con artritis reumatoidea. 

El ISP, a través de su departamen-
to de farmacovigilancia realiza per-
manentemente monitoreo de la se-
guridad de los medicamentos que 
se utilizan en el país y en conexión 
con los reportes a nivel mundial. En 
este contexto se consideraron even-
tos ocurridos en Chile e informes 
realizados por la Red de Centros de 
Medicamentos de Latinoamérica y 
el Caribe (RedCimlac). Lo que en 
conjunto mostró que existe un ma-
yor riesgo de padecer enfermedad 
hepática en pacientes tratados con 
nimesulida que los tratados con 
otros Aines. 

La nimesulida comenzó a retirarse 
del mercado a partir del 8 de julio. El 
llamado es a aquellos pacientes que 
están consumiendo nimesulida que 
suspendan su consumo y, en segundo 
lugar, consultar a su médico por el re-
emplazo de otro fármaco en función 
de su condición clínica. 

 
Mauricio Muñoz 
Académico Escuela Química y 
Farmacia U. Andrés Bello 
 
Guillier y Venezuela 
  
Señor Director: 

Se informa la pérdida sufrida por 
el candidato Alejandro Guillier de 
su tan apreciada, declamada y 
auto-asegurada independencia, se 
agradece cualquier ayuda para en-
contrarla. Sus noveles e indepen-
dientes seguidores desconsolados 
y a la vez sorprendidos, buscan ex-
plicaciones a los sucedido. Al me-
nos se sabe dónde la perdió, en los 
pasillos del Congreso,  cuando el 
candidato Guillier se ausentó de la 
votación para condenar el régimen 
de Maduro. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Existe la costumbre de asociar 
el sector silvoagropecuario con la 
producción de materia prima para 
abastecer la industria de commo-
dities. No podría ser de otra mane-
ra si se considera que, sólo la in-
dustria forestal, representa del or-
den de 80% de las exportaciones 
que genera la región.  

Un modelo de actividad econó-
mica regional, de esta naturaleza, 
donde se busque compatibilizar el 
crecimiento económico con el de-
sarrollo de la comunidad, es impo-
sible de sustentar. El predominio 
de una actividad productiva, sobre 
las demás, genera un proceso mi-
gratorio, donde la concentración 
en los grandes centros urbanos, 
la pobreza urbana dura y la preca-
rización del mercado laboral, es-
tán entre las consecuencias más 
evidentes. 

Sin embargo, no todo está per-
dido. Invisibilizado por la lógica 
del commoditie, en la región  exis-
te un grupo atomizado de 
Mipymes que están a la espera de 
ser potenciadas para emerger ha-
cia una actividad económica que 
le permita dar sustentabilidad al 
crecimiento económico.   

mentos frescos o procesados y pro-
ductos forestales, a través del cofi-
nanciamiento y apoyo en la gestión 
de diferentes proyectos de estrate-
gia de promoción de exportacio-
nes, tanto de actuales exportado-
res, como de todo aquél que tenga 
el potencial para iniciarse en su 
proceso de internacionalización. 

El desarrollo equilibrado del te-
rritorio, en especial el del mundo 
rural, pasa necesariamente por el 
desarrollo de la oferta exportable 
de la pyme local. En este sentido, 
el Concurso Silvoagropecuario es 
un esfuerzo país de instalar a Chi-
le como un proveedor natural de 
alimentos de calidad, en lo que se 
ha denominado “una despensa 
para el mundo”. Es una excelente 
oportunidad para rescatar las tra-
diciones propias de la Agricultura 
Familiar Campesina, en base a las 
cuales se puede construir los ci-
mientos de un modelo asociativo 
exportador. 

En resumen, el desarrollo del 
sector silvoagropecuario regio-
nal permitirá avanzar en el creci-
miento económico del país y en la 
justicia social en comunidades 
rezagadas.

La sobrevivencia depende de la 
estructura de costos fijos y de la 
capacidad asociativa para enfren-
tar mercados de mayor tamaño, 
es decir, administrar el riesgo del 
negocio a través de un proceso de 
internacionalización en nichos 
específicos de mercado y/o en un 
modelo exportador asociativo 
que permita disminuir la exposi-
ción al riesgo. 

Para enfrentar dicho proble-
ma, la internacionalización de las 
Mipymes es el principal desafío 
para desarrollar el potencial del 
sector silvoagropecuario. En este 

desafío, las empresas cuentan hoy 
día con herramientas de apoyo 
para llevar su oferta exportable a 
los mercados extranjeros. 

“Una buena idea, te puede lle-
var muy lejos” fue la frase elegida 
por ProChile para promocionar el 
Concurso Silvoagropecuario 
2018. Entre el 02 y 30 de agosto de 
2017, se podrán postular los pro-
yectos empresariales o sectoriales 
que permita la exploración de 
nuevos mercados para la produc-
ción silvoagropecuaria regional. 
La herramienta fue creada para 
fomentar las exportaciones de ali-

Javiera Gotelli: El VIH descontrolado 
en Chile, el movimiento anti vacunas 
haciendo estragos con miles de niños, y 
el simiaje preocupado de la lepra. 
Bravo.

Desarrollo 
silvoagropecuario

“Lo que sí no entiendo es que yo siempre he 
pagado mis obligaciones y el SII dice que sólo 
le interesa recaudar impuestos. Por eso que yo, 
desde el 26 de mayo, estoy pidiendo que me 
devuelvan mis impuestos”. Claudio Eguiluz.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

C
on alguna periodi-
cidad se informa 
sobre el estado de 
la situación de em-
pleabilidad chile-
na, un parámetro 

que en todos los países es seguido 
escrupulosamente porque está es-
trechamente asociado al estado 
económico de las naciones y su 
condición de bienestar y paz social. 
Cuando estas cifras se deterioran, 
como  el aumento de la tasa de de-
sempleo, hay un aviso rotundo que 
algo está funcionado mal. 

Sabido esto, hay un registro con-
tinuo, que si es honesto, relata con 
fidelidad el estado de la econo-
mía, lamentablemente estos indi-
cadores también son observados 
desde afuera, ya que los fenóme-
nos locales pueden tener rápida 
consecuencia en otras economías 
relacionadas. En razón de lo ante-
rior puede haber una cierta mani-
pulación de las cifras, aunque sea 
una práctica universal y validada. 
El modo más usual es redactar la 
definición de qué se entiende por 
tener trabajo, es decir, qué se re-
quiere para ser considerado un 
desempleado, o cesante, sin em-
pleo de eufemismos. 

Es conveniente tener estas si-
tuaciones claras, no confundir con 
malabares del vocabulario. El de-
sempleo alude a la falta de traba-
jo, afecta a una persona que forma 
parte de la población activa, es de-
cir, se encuentra en edad de traba-
jar y que busca empleo sin conse-
guirlo, es la imposibilidad de traba-
jar pese a su voluntad y  esfuerzo. 

La cifra se puede amortiguar 
considerando como personas con 
trabajo aquellas que hayan tenido 
remuneradas algunas horas de la 
semana, lo cual es bueno sólo para 
las estadísticas, no tanto para la 
gente, de hecho, en la actualidad 
chilena más de 700 mil personas 
que trabajan menos horas de las 
que les gustaría y estarían disponi-
bles a ocupar. Mientras que el 30% 

de los trabajadores con educación 
superior labora en ocupaciones 
que requieren competencias me-
nores a su preparación académica. 

Las situaciones descritas corres-
ponden a una condición de fragi-
lidad para el mundo de los traba-
jadores, los números  y los porcen-
tajes que aplauden o critican 
décimas más o menos, no revelan 
lo que ocurre en el mundo real, por 
ejemplo, si se examina la situación 
de los jóvenes, se puede observar 
que la desocupación de aquellos 
entre 15 y 19 años subió a 26.1%, 
más de tres punto porcentuales en 
el último año. Según datos de  Cla-
pes-UC, el desempleo para otro 
grupo, esta vez 15 a 24 años, se si-
tuó en 17.2, lo que es más del doble 
de la media nacional. 

El signo inquietante, al saber la 
repercusión que tiene para el futu-
ro de cada trabajador, es que haya 
bajado significativamente la cifra 
de los trabajadores que cotizan por 
hasta $250 mil, que caen a la mitad. 
Según datos de la Superintenden-
cia de Pensiones, en marzo de 2014 
había más de un millón de cotizan-
tes en el segmento de ingresos de 
hasta $250 mil, cifra que cae a 564 
mil cotizantes en el mismo tramo 
en marzo de 2017; es decir, se da 
una disminución de 48,38% plazas. 

Los mensajes desde el gobierno 
son optimistas, se examina aumen-
tos de 1.9 por ciento del empleo se-
gún el INE, sin describir realmen-
te la calidad de esas plazas labora-
les, ni desagrupar las realidades, el 
tradicional ejercicio de mirar vasos 
medios. Lo que se requiere en cam-
bio es enfrentar una situación que 
indica que ocho regiones del país 
tienen una tasa de desempleo ma-
yor a 7% y que aumenta el trabajo 
por cuenta propia, que es casi la 
otra cara de la misma moneda. Sin-
cerar la realidad es una condición  
previa y recomendable.

El signo inquietante, 

al saber la 

repercusión que 

tiene para el futuro 

de cada trabajador, 

es que haya bajado 

significativamente 

la cifra de los 

trabajadores que 

cotizan por hasta 

$250 mil, que caen a 

la mitad, según 

datos de la 

Superintendencia de 

Pensiones.

EN EL TINTERO

de la vida política, el arte de 
lo posible, como reza una de 
sus definiciones, que fácil-
mente puede transformarse, 
ya que se presta, en un monu-
mento a la inconsistencia. 

 La política debe ser, en cam-
bio, una fortaleza de la socie-
dad en la custodia  de los valo-
res, sus representantes deben 
tener, por sobre todo, autori-
dad moral. Difícilmente, pue-

de ser digerible el concepto 
que todo puede resol-

verse con acuerdos 
posibles, sin dete-
nerse en pensar 

que hay situacio-
nes moralmente im-

posibles, o a veces impo-
sibles desde el punto de vista 
de la dignidad, la decencia, o 
el honor, si es que este último 
valor tiene aún significado. 

La llamada clase política, 
transformada a veces en  
una sociedad de socorros 
mutuos, sin otra considera-
ción que autoperpetuarse, 
está obligada a recuperar 
su autoridad moral, sobre la 
cual la ciudadanía tiene se-
veras reservas. 

 
                    PROCOPIO

La discutible  
medida de las cosas

GAS TRASANDINO

Hay un propuesta de la an-
tigua Grecia, como muchas 
otras que, por su potencia, 
han logrado cruzar práctica-
mente indemnes dos mil qui-
nientos años, que aparece 
tentadoramente vigente, se 
trata de uno de los mensajes 
más atractivos de los sofistas, 
sobre todo a la primera lectu-
ra, un llamado poderoso a la 
vanidad de la especie; “el 
hombre es la medida de to-
das las cosas”, dejan-
do, precisamente, 
todas las cosas 
relativas a sí 
mismo. Noción 
harto peligrosa, ya 
que desaparecen los 
absolutos, como los valores y 
los principios, por ejemplo, 
que quedan sujetos a la me-
dida del hombre, a su inter-
pretación arbitraria, trans-
formado así en autorreferen-
te por excelencia. 

La sociedad experimenta 
prontamente las consecuen-
cias de esa manera acomo-
daticia de actuar, porque 
todo puede justificarse o bo-
rrarse con las maniobras 
adecuadas. Actuación que es 
una amenaza permanente 
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“Por supuesto que todo chileno bien nacido 
está en contra de la violencia contra las mu-
jeres, eso es demasiado obvio”, dijo ayer el ex 
presidente, Ricardo Lagos, al ser consultado 
por la división interna que generó en la DC el 
caso del diputado Rincón. 

Luego, a través de Twitter, Lagos valoró el li-
derazgo de Goic, asegurando que “sus princi-
pios y constancia”, había que protegerlos. 

La decisión de Goic igual fue valorada por 
los candidatos de la Nueva Mayoría, Alejandro 
Guillier, y del Frente Amplio, Beatriz Sánchez.

“Todo bien nacido está contra la violencia a la mujer”

ROMILIO PASMIÑO G.

DC en el Bío Bío: “Se fortalece 
el liderazgo de Carolina Goic”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

REGIÓN DESTACÓ DECISIÓN DE SEGUIR ADELANTE CON SU CANDIDATURA PRESIDENCIAL
Tras cinco días de incertidum-

bre y una serie de “gestos” de dipu-
tados y la directiva del partido, la se-
nadora, Carolina Goic, decidió con-
tinuar con su opción presidencial y 
no sólo eso. Haciendo uso de la po-
testad que le entregó la mesa nacio-
nal, para aprobar y/o rechazar car-
tas en el partido, bajó la candidatu-
ra del parlamentario de la Región 
de O’Higgins, Ricardo Rincón. 

Ayer, en una concurrida confe-
rencia de prensa, en Santiago, Goic 
dijo que continuaría en la carrera 
presidencial y, con el apoyo legal del 
abogado Patricio Zapata, revisaría 
todos los casos de candidatos al 
Congreso. De hecho, hace unos 
días, buscando evitar un desastre, 
todos los diputados en ejercicio pu-
sieron su cargo a disposición. 

Distintos liderazgos del partido 
se refirieron al hecho y a los últimos 
acontecimientos al interior de la 
colectividad. Por ejemplo, el ex in-
tendente del Bío Bío, Martín Zilic, 
escribió vía Twitter que la potestad 
entregada a la candidata debió ha-
berse planteado en la Junta Nacio-
nal, antes del “brutal escándalo”. 

Pero, pasado el temporal, y aun-
que con matices, hubo coinciden-
cias en señalar que con su decisión 
la candidatura de Goic se fortalece. 

 
Convicción  

“Creo que esto fortalece el lide-
razgo de Carolina Goic, porque no 
hemos visto este tipo de gestos en 
ningún otro candidato de la centro 
izquierda. Ella tomó un decisión 
valiente”, comentó el presidente re-
gional, Nicolás Hauri. 

El timonel del Bío Bío dijo que lo 
importante es que se ha tomado 
una definición “por convicción y 
no por un cálculo político”. 

Una opinión similar entregó el 
seremi de Bienes Nacionales y po-
sible carta a la Cámara, Eric Aedo. 
“Mirando en perspectiva, fue un 
trago amargo, pero creo que se re-
suelve de buena manera. Se forta-
lece su liderazgo. Ya no es sólo la se-
nadora de Magallanes, ella tiene 
un liderazgo nacional. Además, lo-
gra conservar la unidad del parti-
do”, dijo. 

El punto anterior está por verse 
considerando que el diputado Rin-
cón, a través de su abogado, adelan-
tó que concurriría a la justicia. “Está 
en su derecho, pero creo que aquí 
se tomó una decisión política, más 
aún cuando el partido y la opinión 
pública han hablado. Creo que se-
ría contraproducente para él”. 

 
Diferencias 

Sobre el último punto, el conse-
jero nacional, Marco Hernández, 
quien dijo ser amigo del parlamen-
tario, dijo que la definición de la se-
nadora genera un precedente que 
lo inquieta, el hecho que se tome 
una decisión, basada en lo que ma-
nifiesta la opinión pública. 

“Estamos ante una condena de 
opinión pública, ni siquiera de la 
gente, porque ella se expresa en la 
urna. A mí no me gustó la forma (...). 
Se dio por sentado algo, y hubo gen-
te actuó guiada por esa opinión pú-
blica, que era negativa para Rincón 
y, por cierto, para el partido. No po-
demos tapar el solo con un dedo”, 

visarán todos los casos. 
El próximo lunes, en el Consejo 

Nacional del partido podría haber 
novedades respecto a las candida-
turas, cuyo plazo de inscripción 
vence el lunes 21 de agosto.

AGENCIA UNO

Tras la decisión de la directiva nacional de entregarle la potestad de bajar 
candidaturas, la congresista dijo que se revisarán todos los casos con asesoría 
legal. En la zona recalcaron el punto, se revisarán todas las cartas.

manifestó Hernández. 
Dijo, además, que lo positivo es 

que el partido se logró parar ante 
uno de los episodios más comple-
jos que han vivido en los últimos 
años y, junto con ello, se evitó que 
Sebastián Piñera gane la primera 
vuelta. 

Por cierto, hay otros hechos que 
están por verse. La revisión de las 

candidaturas y, de inmediato, sur-
gió el caso del diputado del Distri-
to 45, Marcelo Chávez, quien fue 
formalizado por un accidente de 
tránsito, pero la causa no prosperó, 
pues la Corte Suprema rechazó su 
desafuero.  

Consultados los dirigentes loca-
les, sin dar nombres insistieron que 
el Goic fue clara al respecto y se re-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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 “Los e-mails de Piñera 
no se pueden comparar 
con los de JVR”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FERNANDO MONSALVE, TRAS SOBRESEIMIENTO DEL EX MANDATARIO:

El abogado cercano a Hugo Gutiérrez calificó de 
“equívoca” la comparación que hizo el juez entre la 
investigación de la senadora con la del  
actual candidato presidencial.

El 4° Juzgado de Garantía de 
Santiago decidió sobreseer de ma-
nera definitiva a Sebastián Piñera 
en la investigación que seguía la 
Fiscalía por eventuales irregulari-
dades en la compra de acciones 
por parte de su empresa Bancard 
a la pesquera peruana Exalmar. 

De acuerdo al juez Guillermo 
Rodríguez, en los antecedentes 
que existen en la carpeta investiga-
tiva, no acreditan la existencia de 
delitos por parte de actual candi-

dato presidencial de Chile Vamos. 
De acuerdo al fiscal Manuel 

Guerra, “se realizó un trabajo serio 
y acucioso por parte de nosotros. 
Accedimos y realizamos todas las 
diligencias que nos parecieron per-
tinentes para investigar la quere-
lla del diputado Gutiérrez. Nos va-
mos con la tranquilidad de haber 
hecho nuestro trabajo”. 

El persecutor aclaró que si bien 
no hay delitos, “existen actuacio-
nes que éticamente son reprocha-
bles, y el propio presidente Piñera 
ha dicho que fue poco cuidadoso 

al invertir en una empresa perua-
na en pleno litigio”. 

Mientras que la defensa del ex 
mandatario, a cargo del abogado 
Juan Domingo Acosta, se mostró 
conforme con el fallo “los hechos 
acá, sean reales o no, son incondu-
centes a un delito”. En relación a 
una posible querella en contra del 
parlamentario, señaló que “todo a 
su tiempo, no somos como el señor 
Gutiérrez. Esperaremos que el fa-
llo quede a firme y decidiremos”. 

El abogado querellante, Fernan-
do Monsalve, anunció que recu-
rrirá de queja a la Corte de Apela-
ciones de Santiago, puesto que “el 
juez conocía todos los anteceden-
tes de la carpeta. Hay varios deta-
lles que él conocía y que ninguna 
de las partes alegó”. 

Al jurista le llamó la atención 
que el magistrado comparara la 
situación de los e-mails de Se-
bastián Piñera con los solicitados 
a la senadora Jacqueline van 

Rysselberghe en el caso Cor-
pesca –ambas causas se ven 

en el mismo tribunal-, a lo 
que Monsalve explicó que 

en este caso “los e-mails 
nos llevarían a acreditar 
la existencia de un deli-
to, mientras que en el 
otro son elementos de 
prueba. La compara-
ción que realizó el juez 

no corresponde y es 
equívoca”.

AGENCIA UNO

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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van este año en la Región del 
Bío Bío. A nivel nacional la 
cifra ya asciende a 24. 

femicidios 
3 Sernameg atiende a 4 mil 

mujeres en sus 15 centros.

En la Región  
del Bío Bío 

El Club de Leones Cruz del Sur está organi-
zando para el sábado, la 30a Jornada solidari-
daria por la rehabilitación en Magallanes y que 
prentende este año recolectar $697 millones.  

Como es la tradición, son fondos que sean 
recabados serán dirigidos a quienes no tienen 

recursos para seguir un tratamiento fuera de 
de la región Austral.  

El lugar escogido para hacer las donaciones 
será el Kiosko Roca, lugar que desde el sába-
do habilitará alcancías para que los clientes 
puedan hacer su aporte.  

Jornada Solidaria por la Rehabilitación en Magallanes

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PROYECTOS DE LEY PRETENDEN MEJORAR LA NORMATIVA 
Este año, la Universidad An-

drés Bello en Concepción se vio 
enfrentada a dos casos de violen-
cia en el pololeo entre estudian-
tes, los que fueron ampliamente 
difundidos a través de las redes 
sociales.  

De inmediato tomaron medi-
das, como ofrecer apoyo sicológi-
co a ambas parejas, ayuda que fue 
aceptada por una de ellas.  

Además, decidieron implemen-
tar otras estrategias, y en ese mar-
co realizaron ayer un conversa-
torio sobre violencia en el pololeo, 
donde una de las principales crí-
ticas fue las falencias que tiene la 
legislación actual para enfrentar 
este tipo de casos.  

Belén Fernández, psicóloga y 
coordinadora de Bienestar de la 
Dirección General de Desarrollo 
Estudiantil, reveló en su exposi-
ción que   van 24 femicidios en lo 
que va del año a nivel nacional, y 
3 de ellos en el Bío Bío, y que en el 
69% de ellos no hubo denuncia 
previa por violencia, y que en el 
85% de los casos no había medi-
das cautelares vigentes.  Por eso, 
van a firmar un convenio con el 
Servicio Nacional de la Mujer y 
Equidad de Género (Sernameg), 
para realizar un plan piloto con 
las universidades en este tema, 
ya que no hay estudios que ha-
blen sobre la prevalencia de vio-
lencia entre parejas en esa casa de 
estudios.  

“No sólo no existe la ley,  sino 
que   hay pocos estudios realiza-
dos en Chile sobre este tema. Lo 

Las trabas de la 
legislación actual a la 
violencia en el pololeo

Antonia Garros e impulsora de la 
Ley Antonia contra la violencia 
en el pololeo, planteó que es cla-
ve que en el nuevo cuerpo legal 
esté incluida la posibilidad de que 
sea un tercero quien denuncie, 
sin que se necesite que la víctima 
ratifique lo ocurrido. “Y no creo 

peor es que aún hay una norma-
lización de la violencia. De a poco 
se ha ido quedando en la mente de 
las personas que la violencia físi-
ca es dañina, pero no la violencia 
verbal, económica, o sicológica, 
como decirle a alguien que hace 
las cosas mal, donde no se le gri-
ta a alguien, pero se le hace sentir 
menoscabado”. Agregó que tam-
bién es violencia revisar las redes 
sociales de la pareja, algo que es 
considerado normal para los jóve-
nes. “Lo mismo pasa cuando no se 
quiere contratar mujeres en edad 
fértil; eso es un acto  de violencia”.  

Consuelo Hermosilla, madre de 

ARCHIVO/GRUPO COPESA

Tanto la Ley de Violencia contra la Mujer como la Ley 
Antonia aspiran a facilitar los trámites de denuncia, 
eliminando la ratificación de esta y permitiendo que un 
tercero entregue los antecedentes a la justicia.

que para los parlamentarios sea 
tan difícil agregar una moción que 
dé esa posibilidad. Sin embargo, la 
Ley Antonia aún no empieza su 
trámite parlamentario”.  

Valentina Medel, directora re-
gional de Sernameg, recordó que 
la ley que reforma la actual nor-
mativa se presentó en noviembre 
de 2016, para pasar de la violencia 
intrafamiliar a la violencia contra 
las mujeres, “para abordar de ma-
nera integral todas las situacio-
nes, lo que incluye la violencia en 
el pololeo. El proyecto está en el 
primer trámite legislativo”.  

Uno de los objetivos de este pro-
yecto es lograr que ya no sea nece-
sario que la mujer deba ratificar la 
denuncia, “porque consideramos 
que es un nudo crítico de la ley que 
debe ser abordado en torno a la 
discusión de este proyecto”.  

Además, se eliminó el maltrato 
habitual, sino que va a ser sancio-
nado desde el primer episodio de 
violencia, “porque tener que pro-
bar eso es muy complejo en Tribu-
nales, cuando el objetivo es san-
cionar de inmediato”.  

El proyecto también sanciona la 
violencia económica y sicológica; 
sanciona el acoso sexual en el ám-
bito laboral y callejero; la ciber-
venganza, es decir, cuando se su-
ben fotografías íntimas de las mu-
jeres, “y esperamos que esto tenga 
resonancia y empatía en los par-
lamentarios a la hora de votar este 
proyecto”. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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Entre sus funciones está la 
presentación de bandas 
musicales, cuentacuentos y 
obras de teatro.  

Escenario para la 
cultura

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SE INAUGURARON NUEVAS INSTALACIONES DE LA GALERÍA DE LA HISTORIA

Con un llamado a no quedarse 
fuera de las actividades asociadas 
a su reinauguración, la Galería de 
la Historia, junto a la Corporación 
Social y Cultural de Concepción 
(Semco) y el municipio penquista  
presentaron oficialmente las nue-
vas instalaciones del espacio ubi-
cado en pleno corazón del Parque 
Ecuador.  

El tiempo de marcha blanca ter-
minó y desde ayer, todo el público 
podrá comenzar a disfrutar del 
Café de la Historia y la Plaza de la 
Cultura.   

Entre las novedad que conten-
drá el nuevo espacio gastronómi-
co de la Galería de la Historia, está 
el rescate de importante piezas 
patrimoniales. “Quienes visiten el 
café podrán presenciar que abrirá 
sus puertas con las mismas rejas 
del antiguo Seminario de Concep-
ción, también el espacio estará de-
corado con unos hermosos flore-
ros de cerámica que fueron diseña-
dos por las esposas de los mineros 
de Lota hace 30 años”, detalló el di-
rector Boris Márquez.  

La nueva infraestructura no sólo 
quiere convertirse en un lugar de 
encuentro sino también en un es-
cenario idóneo para la creación y 
las artes. Es por eso, que entre sus 
funciones está la presentación de 
bandas musicales, cuentacuentos 
y obras de teatro.  

La ceremonia de inauguración, 
ayer a las 18.00 horas,  contó con 
la presencia de autoridades, como 
el alcalde de Concepción Álvaro 
Ortiz, presidentes de la Junta de 

La historia penquista se  
disfruta mejor con un café 
La Biblioteca Municipal, por su parte, comenzó con la Feria de Diseño y las 
Artes y realizó el Recital Poético Bilingue Árabe- Español “Theodoro Elssaca”.

Vecinos y directores de los mu-
seos locales. 

 
Biblioteca Municipal 

A menos de una cuadra la Bi-
blioteca Nacional aprovechó tam-
bién el impulso para entegar a la 
comunidad su nutrida agenda de 
actividades para agosto. 

En efecto, ayer partió la décima 
versión de la Feria del Diseño y las 
Artes, que tuvo como temática el 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Día del Niño. Como es la tradición 
se expondrán los trabajos de más 
de 30 manufactureros locales.   

La jornada continuó con un re-
cital Poético Bilingue Árabe-Espa-
ñol, de nomi nado “Theodoro Els-
saca”, presentado por el poeta 
Omar Lara. 

Hasta la Universidad del Bío Bío 
llegaron los Consejeros Regionales 
a entregar el certificado de la apro-
bación del Proyecto Planetario Bío 
Bío que tiene un valor sobre los 
$2.800 millones.  

En dicha oportunidad, el rector  
Héctor Gaete, en compañía de los ar-
quitectos del proyecto, presentaron el 
espacio donde estará emplazado el se-
gundo planetario de Chile. Se trata del 
terreno que está atrás del gimnasio de 
la casa de estudios hasta el borde del 
canal donde pasa el Estero Nonguén. 

“Éste sería el más moderno de 
Latinoamérica, tiene una capaci-

Cores entregaron certificado de Planetario 
tuita”, detalló el rector Gaete.  

Así como conocemos a La Sere-
na por su faro o a Santiago por el 
zoológico, ahora nuestra región 
será conocida por el planetario. 
Este tendrá un sello inclusivo que 
permitirá que la sociedad pueda 
acercarse sin ningún tipo de limita-
ciones”, expresó Hugo Cautivo, pre-
sidente del Core Bío Bío. 

Ahora que la universidad cuenta 
con los recursos podrán llamar a li-
citación e iniciar el proceso para la 
construcción del proyecto que tie-
ne como fecha de termino tentati-
va a fines de 2019.

ISIDORO VALENZUELA M.

RECTOR UBB y el Pdte. de los Cores muestran certificado del proyecto.

Una vez recibidos los 
recursos que aprobó el Core, 
la UBB podrá llamar a la 
licitación de las obras. 

Siguiente paso  
del Proyecto 

dad para 200 personas distribui-
das en dos pisos. No tiene sólo la co-
pula para observar proyecciones 
sino que además tiene una sala de 
exposiciones y su entrada será gra-

Movimiento  
“Ya no están solos” 
busca crear 
conciencia por 
casos del Sename

CAROLINA ECHAGÜE M.

Tras la indignación generada 
a raíz de los últimos casos des-
cubiertos al interior de los hoga-
res del Sename en distintas re-
giones del país, un grupo de 
penquistas tomó la decisión de 
dar vida (en la Región) al movi-
miento “Ya no están solos”, gru-
po que busca crear conciencia 
social y que se reivindiquen los 
derechos de los niños de parte 
del Estado. 

“Este movimiento surge de ma-
nera espontánea después de co-
nocer la entrevista que le hicieron 
al diputado René Saffirio en Tole-
rencia 0,  donde mostró la reali-
dad de manera cruda y directa 
que viven los niños en el Sename”, 
explicó Paola Vidal, vocera del 
movimiento, quien comentó que 
a través de una carta a la Presi-
denta Michelle Bachelet oficiali-
zaron el petitorio expuesto en la 
marcha del pasado 16 de julio. 

 
Demandas del petitorio 

El petitorio elaborado por el 
movimiento apunta principal-
mente a que el Estado pida per-
dón por los 1313 niños muertos 
en los hogares del Sename, exi-
giendo que se cumpla con un Es-
tado garante de derechos y digni-
dad de los niños. Además se pide 
que se tomen medidas adminis-
trativas urgentes y que se forme 
una comisión interministerial 
que resuelva de manera concre-
ta y eficiente esta situación de 
“catástrofe moral y social”. 

Para el próximo domingo 5 
de agosto está programada la 
nueva marcha en Concepción, 
enmarcada en una jornada es-
pecial al celebrarse el Día del 
Niño en todo el país.

Daniela Salgado Parra 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La inscripción tiene un 
costo de $30.960.- y debe 
realizarse a través del sitio 
web del Demre.

Para la PSU 
versión 2017 

casi el 60% de los 
funcionarios de Serviu. Si no 
reciben respuesta favorable, 
no se descarta la 
paralización total del 
servicio.

En la movilización 
están presentes

Un numeroso grupo de funciona-
rios del Servicio de Vivienda y Urba-
nismo (Serviu) se manifestó a las 
afueras de la oficina central de Con-
cepción, en calle O’Higgins para exi-
gir el cumplimiento de las mejoras 
contractuales como trabajadores del 
Estado que anunció la Presidenta de 
la República, Michelle Bachelet. 

Los funcionarios acusan negli-
gencia de los intermediarios del 
acuerdo como lo son la Dipres y el 
Ministerio de Hacienda. 

“Por primera vez, una Presiden-
ta con muy buena voluntad decidió 
traspasarnos a la condición con-
tractual en la que deberíamos estar 
después de 7 u 8 años de servicio te-
niendo funciones permanentes”, 
comentó Soledad Núñez, represen-
tante del gremio de trabajadores a 
Honorarios del Serviu y Minvu. 

En defensa de los funcionarios 
del servicio de vivienda, Soledad 
Núñez argumentó que entidades 
como la Cut, Fenatravi y la Anef, 
respaldan sus demandas por lo que 
consideran que el petitorio es justo. 

 
Mandato Presidencial 

La Presidenta Bachelet exigió el 
paso de los trabajadores de la con-
dición de honorarios a un contrato 
a contrata. El problema se genera 
en que en ese traspaso se genera 
una amplia merma en los sueldos 
de los funcionarios. 

“Hay gente que se verá empobre-
cida y a la que se le generará un so-
breendeudamiento, puesto que 
existe una alta rebaja que no esta-
mos en condiciones de receptar”, 
explicó Núñez. 

Funcionarios del Serviu 
demandan mejora contractual

El próximo lunes, posiblemente 
algunos funcionarios viajen a Santia-
go para reunirse con las autoridades 
de gobierno y escuchar propuestas. 
Si no reciben respuestas, no descar-
tan la paralización total del servicio.  

A partir de hoy, los funcionarios 
instaurarán turnos éticos para que 
la gente que venga de lejos o con di-
ficultades de salud sean atendidas 
de manera normal.

ROMILIO PASMIÑO G.

Hasta el viernes 18 de agosto se 
extendió el plazo regular para la 
inscripción a la PSU versión 2017. 

El Sistema Único de Admisión 
(SUA) y el Consejo de Rectores y el 
Departamento de Evaluación, Me-
dición y Registro Educacional de la 
Universidad de Chile (Demre) to-
maron la determinación para favo-
recer a los estudiantes que quieren 
rendir la PSU y que aún no cuentan 
con los documentos pertinentes 
para cumplir con la inscripción. 

“La dificultad que tienen algu-
nos estudiantes es que aún no 
cuentan con sus respectivas notas 
de enseñanza media. Se da mayor 
plazo para que cumplan con los 
requisitos y puedan inscribirse”, 
explicó María Elena González, di-

Se extiende periodo de 
inscripción para la PSU

rectora del Sistema Único de Ad-
misión del Consejo de Rectores 

A la fecha, se registran cerca de 
205 mil inscritos, quienes el pró-
ximo 27 y 28 de noviembre ten-
drán la oportunidad de acceder a 
la educación superior luego de 
rendir la Prueba de Selección Uni-
versitaria.

ARCHIVO / GRUPO COPESA
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CRISTIAN MELLADO, NUEVO DECANO DE LA FACEA DE LA UCSC:

Ya de entrada en lo que es su nue-
va oficina desde el 3 de julio pasa-
do, cuando asumió  como nuevo de-
cano de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Administrativas de la 
Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción (Ucsc), Cristian 
Mellado Cid mostró su meticulosi-
dad con su escritorio perfactamen-
te ordenado. 

Entre sus particularidades, ade-
más de su extenso currículum, está 
el hecho de que “soy el primer ex 
alumno de la facultad en tomar la 
decanatura” adelantó como dan-
do a entender el lugar que ocupa la 
universidad en su corazón. 

- ¿Qué lo motivó a postular 
como decano? 

- Hay grandes desafíos y como es 
mi alma mater, como ex alumno 
me siento muy identificado con la 
formación. Después de una corta 
experiencia como egresado la uni-
versidad me ofreció comenzar mi 
carrera académica por lo que me 
he desarrollado tanto profesional 
como académicamente en esta 
universidad lo que generó un com-
promiso y un amor por lo que uno 
hace. Además la universidad me 
ha permitido ir perfeccionándo-
me a través de las becas que ha te-
nido para tomar un MBA y poder 
hacer mis estudios doctorales en 
EE.UU donde se han ido generan-
do reciprocidades que me han he-
cho querer más a la institución, in-
cluso fue en la biblioteca de esta 
universidad donde conocí a mi se-
ñora, ella también estudió Inge-
niería comercial acá. 

- ¿Entiendo que es el primer ex 
alumno de la Facea de la Ucsc 
en asumir como decano? 

-  Efectivamente, es un hecho his-
tórico soy el primer ex alumno de 
la facultad en tomar la decanatura 
y soy el primer decano ex alumno 
que asume a nivel de la universidad 
lo que también responde a la madu-
rez que está adquiriendo la univer-
sidad y su apuesta por nosotros 
como ex alumnos. 

- ¿Cuál es el sello que le quiere 
dar a su decanatura? 

- De acuerdo con nuestro plan 
de desarrollo estratégico la inves-
tigación ha pasado ocupar un rol 
muy importante para la universi-
dad y también en nosotros como 
facultad entonces los desafíos es-
tán muy alineados con estos obje-
tivos estratégicos como son la in-
vestigación, la docencia, la vincu-
lación con la sociedad y la gestión 
de la universidad. Entonces la pri-
mera labor es la investigación, de 
hecho en los tiempos en que estu-
dié no existía ningún doctor y aho-
ra contamos con siete doctores 
que representan el 35% de la plan-
ta de la facultad dentro de los cua-
les me incluyo, que estamos publi-
cando y estamos realizando inves-
tigación aplicada y que nos 
sentimos preparados para contri-
buir en los desafíos de poder acre-
ditar el área de investigación y post 
grados. 

- ¿Desde la perspectiva econó-
mica ve como conveniente la 
creación de Ñuble Región? 

- En la medida que esto genere 
mayor inversión ciertamente ayu-
dará al crecimiento de la macrore-

“Soy el primer ex 
alumno de la facultad 
en tomar la decanatura”

gión y si también eso permite una 
mayor eficiencia de parte del Esta-
do para focalizar sus políticas pú-
blicas que instale capacidades y no 
asuma un rol subsidiario que entre-
gue dineros sin retribución. Lo im-
portante es que este aumento del 
gasto en cuanto a infraestructura 
atraiga mayores inversiones. 

- ¿Cuáles son los potenciales 
económicos que deben desarro-
llarse en Bío Bío? 

- Tiene que ver básicamente en 
cómo generamos mayor valor 

agregado y entregamos las condi-
ciones para que se instalen empre-
sas que permitan exportar con ma-
yor valor agregado. Si tenemos una 
industria desarrollada con buenas 
tecnologías como Nueva Aldea de 
Arauco la idea es ver cómo se ins-
talan más de estas empresas que 
desarrollen productos con valor 
agregado. La plataforma logística 
fue un tema durante un tiempo 
donde tienen especial relevancia 
los puertos y el aeropuerto. 

- ¿Dada la cantidad de univer-

CAROLINA ECHAGÜE M.

Académico destacó que la investigación, la docencia, la 
vinculación con la sociedad y la gestión de la universidad 
son los objetivos estratégicos a desarrollar. 

sitarios, cree que se deba hacer 
algo en ese sentido? 

- Claro que sí, en cuanto al capi-
tal humano creo que faltan estrate-
gias que potencien a las universida-
des. Tenemos 13 mil estudiantes 
donde existe todo un desarrollo de 
ecosistemas que permiten empren-
dimientos y apoyos a las pymes. 

- ¿Cómo ve la posibilidad de 
exportar conocimientos desde 
Bío Bío? 

- Es otro potencial. De hecho, las 
universidades están invirtiendo 
mucho en investigación por lo que 
existe capital humano avanzado 
donde hay que abrirse al mundo y 
también atraer investigadores. 

- ¿Considera que el nuevo Par-
que tecnológico pueda ser una 
aporte a la economía regional? 

- Creo que sí, en la medida que la 
inversión sea eficiente y focalizada 
y que esto sea traspasado al ecosis-
tema y no quede anclado en un sólo 
actor. 

- ¿Cómo ve a China en un rol de 
aliado económico de Bío Bío? 

- Creo que es tiempo de ver cómo 
se van rentabilizando estas rela-
ciones que está basadas en la con-
fianza y trabajos de largo plazo don-
de el desafío como región y univer-
sidad es ver cómo seguimos 
avanzando en eso.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

IPC
junio

12 meses

-0,4%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.074,86

COMMODITIES 

-0,44% Igpa 25.334,39 -0,45%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 856,73 Cobre (US$/libra)$2,85
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $49,06

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$45.907,00

$26.583,58   
Dólar Observado $650,17 Euro $771,62



Economía&Negocios

10 Diario Concepción Viernes 4 de agosto de 2017

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GRAN OPORTUNIDAD DE NEGOCIOS PARA EMPRESAS DE SERVICIO

La industria audiovisual 
a gran escala aún está en 

ciernes y el Nodo de Co-
misión Fílmica para 
el Gran Concepción 
busca que se logre 
dar el gran salto: con-
vertir la Región en 
una locación aún 

más atractiva para 
películas, novelas, spots pu-
blicitarios y documentales 
de la mano de empresas de 
servicios, que son actores 
fundamentales para ejecu-
tar proyectos. 

Dos ejemplos cla-
ves. Rodar 
Johnny 100 
pesos en Concep-
ción durante cinco días 
dejó $ 70 millones. Algo pa-
recido ocurrió con la cinta 

independiente Green 
Grass, invirtiendo otros 

básico:  hotelería, guardias 
de seguridad, catering, 
arriendo de energía, trans-
porte, telecomunicacio-
nes, que es un mundo di-
verso. El Bío Bío tiene to-
das las oportunidades 
para brindar buenos esce-
narios y servicios”, indicó 
Córdova. 

Para el gerente del Pro-
grama Transforma Con-
cepción Crea y Produce, 
Luis Aguirre España, el tra-
bajo asociativo es clave. 
“Cuando se lanzaron las In-
dustrias Creativas, una de 
los grandes elementos de 
oportunidad que se pro-
yectaron para Chile era las 
locaciones fílmicas. Den-
tro de esa perspectiva, la 
Región estuvo más adelan-
tada a la política nacional”. 

 Y añadió: “aquí se gene-
ran dos temas: la voluntad 
política pública , pero tam-
bién la territorial, en que se 
busca otorgar vías de finan-
ciamientos y factibilidad 
real de negocios”. 

La iniciativa tiene un año 
de duración, con la opción 
de un segundo periodo con 
el apoyo del Comité de De-
sarrollo Productivo, Irade  
y Copeval. 

Por lo pronto, se trabajan 
en los objetivos de corto 
plazo: “una capacitación en 
el área y una visita a Santia-
go, a Mega con Bruno Cór-
dova,  para ver como se tra-
baja en terreno, que la gen-
te local vea la experticia de 
trabajo en un 100%. Final-
mente, queremos cerrar 
con una pequeña feria o 
muestra de adaptaciones 
que tiene la producción lo-
cal”, adelantó Inostroza.

1 año
Es el tiempo que el Nodo  
de Comisión Fílmica para  
el Gran Concepción tiene plazo 
de implementación con posibili-
dad de sumar otro periodo.

US$25
millones es el mínimo que 
podría invertir la película 
Leftraro en el país, la que  
busca rodar en la zona.

$70 millones en 18 jor-
nadas. Ambas totalizaron 
$140 millones. 

“Para un rodaje normal 
de película se gastan $10 mi-
llones diarios como base, 
considerando todos los as-
pectos: un grupo de 20 per-
sonas que necesita movili-
zación, alojamiento, por po-
ner ejemplos”, explicó el 
experto  cargo del Nodo Co-
misión Fílmica, Francisco 
Inostroza. 

La idea es que produccio-
nes nacionales o interna-
cionales  graben íntegra-
mente en la Región, como 
fue el caso de “Nublado, Cu-
bierto y Lluvia” durante el 
año pasado en Concepción 
y hace un tiempo “Matar a 
un Hombre” en Tomé. En 
San Carlos también se hizo 
hace poco “La Mentirita 
Blanca”, con buena respues-
ta de la crítica. Lo mismo 
hace unos años con “En las 
Afueras de la Ciudad” y más 
atrás la recordada novela 
“Santo Ladrón” hecha en 
Caleta Tumbes. 

Otra producción que pro-
mete un impacto en la Re-
gión es la hollywoodense 
Leftraro, la cual pretende 
filmarse en los alrededores 
de acuerdo al experimenta-
do productor  Tom van Dell, 
quien incluso en entrevista 
con Diario Concepción ha-
bló de postular a un premio 
Oscar. 

Es por  ello que capacitar 
a las empresas de servicios 
es sumamente importante 
para dar abasto a esta de-
manda y es lo que se está 

realizando por estos días. 
De hecho hace unas se-

manas estuvo en Concep-
ción el productor general 
del área dramática de Mega,  
Bruno Córdova ( detrás de 
la exitosa “Perdona Nues-
tros Pecados”), para expli-
car las oportunidades y las 
competencias que se deben 
adquirir para brindar un 
buen servicio en este seg-
mento que no sólo genera 
contenidos para alcanzar 
réditos a través de la publi-
cidad, sino que también tra-
bajo directo. 

“En general, las produc-
ciones  que vienen  a regio-
nes tienden a atraer todo 
desde Santiago. La idea es 
cambiar esto y potenciar a 
las empresas desde lo más 

Potencian a la Región para 
ser locación de películas,  
novelas y comerciales

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Johnny 100 pesos 
y Green Grass 
dejaron  $140 
millones en 
menos de un 
mes de rodaje.  
En promedio, una 
producción a gran  
escala deja más de  
$10 millones al día. 
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GAS LICUADO DE PETRÓLEO APARECE COMO ALTERNATIVA MÁS LIMPIA PARA CALEFACCIÓN
Tres importantes ciudades de la 

Región del Bío Bío: Chillán, Los Án-
geles y Concepción, se encuentra en 
zona saturada por material particu-
lado, realidad que cobra 600 vidas 
al año según datos de la Seremi de 
Salud. 

Esto fuerza buscar sustitutos a la 
leña, cuya quema para calefacción 
es la principal causa de la satura-
ción de la calidad del aire, lo que ha 
llevado al Ministerio del Medio Am-
biente a impulsar una campaña de 
recambio de calefactores. 

En este contexto, un estudio de la 
Universidad de Chile constató dife-
rencias a nivel de hogar, donde el 
Gas Natural de Petróleo (GLP) ten-
dría ventaja de costos sobre el Gas 
Natural (GN) y kerosene, según  es-
tudio encargado por la empresa 
Abastible, la que se adjudicó la lici-
tación 2017 del Programa de Re-
cambio de Calefactores a Leña, im-
pulsado por el Ministerio del Medio 
Ambiente en las comunas de Chi-
llán y Chillán Viejo. 

“Estamos seguros de poder entre-
gar una opción de calefacción más 
sana y eficiente para las familias de 
estas comunas, junto con contribuir 
a disminuir la contaminación de ma-
terial particulado generado por la 
leña, la que indistintamente afecta a 
la población entera de la ciudad”, 
explicó el jefe de proyectos comer-
ciales de Abastible, Alfredo Sandoval. 

Importante es destacar que en 
abril de 2016, el Seremi del Medio 
Ambiente, Richard Vargas, anun-
ció  la implementación de este pro-
grama que significa una inversión 
de $270 millones  en el contexto de 
la reciente vigencia del Plan de Des-
contaminación Atmosférica (PDA), 
que establece que debe haber acon-
dicionamiento térmico de los com-
bustibles “por lo que también esta-
mos trabajando para la disponibi-
lidad de leña seca, pellet, kerosene 
y gas en términos cada vez más 
aceptables para la población”, expli-
có en su oportunidad. 

El calefactor Ecowood de Ursus 
Trotter que se instalará en este pro-
grama es seguro y eficiente porque 
cuenta con termostato de corte, re-
programador de encendido y apa-
gado, además de control remoto. 
Posee una turbina que distribuye 
el calor en un espacio abierto lo que 

ARCHIVO

La empresa Abastible se adjudicó la licitación 2017 del programa de Recambio 
de Calefactores y explicó cómo funciona el nuevo calefactor Ecowood.

sibilidad, contribuyendo a dismi-
nuir los problemas respiratorios 
que la leña u otro combustible 
como la parafina, generan. La ins-
talación de cada Ecowood será cer-
tificada y declarada ante la Superin-
tendencia de Electricidad y Com-
bustibles (SEC), Abastible 
entregará un completo servicio de 
postventa, junto con otorgar des-
cuentos en la compra de los cilin-
dros durante dos años, sostuvo el 
jefe de proyectos comerciales de 
Abastible, Alfredo Sandoval. 

La compañía implementó ade-
más una alianza con la empresa de 
acero Gerdau Aza de Talcahuano, 
para procesar las estufas y cocinas 
a leña reemplazadas a través de 
una máquina cizalladora que las 
convertirá en chatarra.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

GLP tiene un poder calorífico 
244% mayor que el de la leña

la hace perfecta para calefaccionar 
una casa de 100 a 120 m2. Asimis-
mo y muy importante, su innovador 
sistema de combustión permite re-
ducir y controlar el gasto en com-
bustible: un ejemplo, si se desea en-

cenderlo 6 horas al día, a intensidad 
media, el consumo sería de 1.2 cilin-
dros de 45 kg al mes, sostuvo el jefe 
de proyectos comerciales de Abas-
tible, Alfredo Sandoval. 

“El GLP tiene un poder calorífico 

244% mayor que la combustión a 
leña, contamina 500 veces menos 
el medioambiente y su polución in-
tradomiciliaria equivale a cero, ya 
que los nuevos modelos de estufas 
poseen filtros que reducen esta po-

550
veces menos contaminante es el GLP 
que la leña para calefaccionar, gracias a 
nuevos calefactores eficientes.

1
de agosto pasado venció el plazo para la 
postulación al recambio de calefactores 
del MMA.
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Aportan trabajos en el 
libro: Frank Solo, Vairon 
Vidal, Franco Boza, Pa-
blo Valderrama, Mario 
González, Felipe Burgos 
y Francisco Valenzuela.

autores
7

ROMILIO PASMIÑO G.

19:00 horas 
Presentación de la obra 

“Gabrielas”, de la compañía 
de teatro de Balmaceda Arte 
Joven. Auditorio de Balmace-
da (Colo Colo 1855). Entrada 

liberada.  
 

19:30 horas 
Obra “Hortensia”, de Teatro 

Resistencia. $2.000 estudian-
tes y $4.000 general. Artistas 

del Acero.  
 

20:30 horas 
Blues con Doble Standard. El 

Averno. Entrada liberada.

Destacado 
Fiesta “Dance 
energy night” 

23 horas
Evento se llevará a cabo en 
MC Discotheque y ofrecerá 

la mejor música y varias sor-
presas. $7.500 socios MDS y 

$12.500 general (incluyen 
cover e ingreso al Casino). 

Agenda  
de hoy
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COLECTIVO ‘SUJETO A DISCUSIÓN’ LANZA HOY SU LIBRO “NUBLADO VARIANDO A PARCIAL”

Hace cinco años realizan tertulias literarias en 
la ciudad. Y pese a las dificultades para reunirse, 
lograron dar vida a esta publicación. 

Formado en 2012, el colec-
tivo Sujeto a Discusión ha 
pasado por varias etapas. Im-
pulsores de tertulias en dife-
rentes espacios, estuvieron 
a punto de terminar su traba-
jo por lo complicado de jun-
tarse, a causa de sus obliga-
ciones profesionales. Sin em-
bargo, se mantuvieron y hoy 
lanzarán un trabajo que re-
sultó clave en esa continui-
dad: “Nublado variando a 
parcial”, que presentarán hoy 
a las 19 horas en la Sala 1 de 
Artistas del Acero.  

Francisco Valenzuela, uno 
de sus integrantes, indicó so-
bre este libro que “su nombre:  
se remonta al 2013, cuando 
buscábamos títulos para una 
lectura, en la Ucsc. Por vota-
ción democrática, en el muro 
de nuestro grupo de Face-
book, se optó por otro, pero 
quedó dando vueltas para fu-
turos proyectos”. 

De la obra, agregó que 
“buscamos un título que, pri-
mero, hablara de Concep-
ción y, segundo, tuviera un 
dejo de incertidumbre, de 
perplejidad ante lo aconteci-
do, pero a la vez esperanza, 
certeza de que las cosas cam-
biarán ante el mal tiempo, 
que a veces moja a la vida. 
Como se lee en la contratapa, 
somos un abanico de líneas 

muy disímiles, dentro de las 
posibles estéticas o formas 
poéticas, poco y nada com-
partimos en estilo, excepto el 
gusto por crear”. 

Junto a Valenzuela, inclu-
yen trabajos en el libro Pablo 
Valderrama, Frank Solo, 
Franco Boza, Mario Gonzá-
lez, Vairon Vidal y Felipe Bur-
gos. “A la par, otros muchos 
que leyeron con nosotros, 
como Rosalía Valenzuela, 
Oscar Sanzana o Alan Mu-
ñoz, quedaron fuera lamen-
tablemente, pero cabe men-
cionarlos pues en algún mo-
mento fueron activos 
participantes de las lecturas. 
Queremos que éste sea el pri-
mero, y que a futuro estos y 
otros publiquen en el segun-
do. Lo mismo la poeta Cons-
tanza Aracena, quien hace 

poco se integró, y es otro 
miembro activo”. 

 
Pelea intelectual 

Valenzuela reconoce en 
Omar Lara un gran apoyo 
para su trabajo. “Ninguno de 
nosotros, creo, guarda una 
ambición mayor que hacer 
bien las cosas, crear buen 
arte, por lo que encontrar 
una persona generosa, que 
más que apadrinarnos, nos 
guíe y nos ilustre, es para no-
sotros un privilegio”, señaló. 

 Sobre su labor literaria, 
indicó que “en 2012, 2013, co-
menzamos a organizar lectu-
ras literarias en distintos cen-
tros culturales, universida-
des y bares de la ciudad. Esta 
excusa, entre lectura y lectu-
ra, nos acerca poco a poco, y 
desemboca en una amistad 
que hasta el día de hoy nos 
mantiene unidos (...) La pu-
blicación del libro ha revita-
lizado estas ganas por sacar 
conejos del sombrero, y crear 
instancias de reunión, como 
era la idea primaria del gru-
po, que se sigan armando lec-
turas y discutiendo. Por algo 
nos llamamos así, somos se-
res que gustan del cambio de 
ideas, hasta de la pelea inte-
lectual, pero justa”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

La primera obra de una 
singular agrupación literaria



Sociales

Diario Concepción Viernes 4 de agosto de 2017 13

Último día de escuela de 
invierno en el Estadio 
Español de Chiguayante

A pesar del frío invierno, 
110 niños que participaron 
de las escuelas de invierno 
disfrutaron sus ansiadas vaca-
ciones. Algunos en la coci-
na, otros pintando, nadan-
do en piscina temperada, 
jugando fútbol,  básquetbol y 
cantando, todos juntos desa-
rrollando sus talentos y ha-
ciendo amigos en los jue-
gos y competencias re-
creativas.

FLORENCIA 
MEDINA  y 
Franco Oñate.

JOSÉ PEDRO BLANCO, Florencia Jara, Antonella Gajardo y Arantza Romero.

NICOLÁS SALAS, Matías Figueroa y Agustina Fritz.

“Misa Flamenca” en 
el Teatro Municipal 
de Chillán

Un concierto de canto, 
música y baile dio vida al es-
pectáculo “Misa Flamenca”, 
que se efectuó en el Teatro Mu-
nicipal de Chillán. El arte gita-
no en su esplendor fue pre-
sentado por la Dirección de 
Extensión Cultural de la Uni-
versidad Andrés Bello.

FERNADO KARADIMAS, Ketie Trucco, Gloria Riquelme y Sergio Zarzar.

MAGALY 
FERRADA y 

Marisol 
Flores.

MAITE OLALDE  y Luisa Martín Albornoz. LILY KUNCAR, Lucy Castillo, Alicia Castillo y Cecilia Barría. HEDY ZARZAR, Carmen Egaña, Carmen Villalobos.

MABEL VALENZUELA y Diego Romero.

GUADALUPE 
ARIAS  y 
Rosario Tapia.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ANTONIA 
FRITZ, 

Agustina Fritz y 
Florencia 

Alcazar.

AMANDA MORALES, 
Juan Ignacio Sagredo y 

Florencia Aguilera.
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Antes del cierre del libro de pases, Huachi-
pato sumó a un último refuerzo. Se trata de 
Cristián Gutiérrez, lateral izquierdo que jugó 
el pasado torneo en Unión Española. 

El seleccionado chileno Sub 20 firmó contra-
to con el acero hasta fines de 2018, y en sus pri-

meras declaraciones se mostró feliz de llegar 
al club. 

“Espero ser un aporte para el equipo y po-
der ayudar con mi juego. La idea es demostrar 
un buen nivel y pelear los primeros puestos con 
Huachipato”, señaló Gutiérrez.

Cristián Gutiérrez es nuevo jugador de Huachipato

Sumó el CDA en la fase 
regular del torneo de 
Apertura, con dos triunfos y 
tres derrotas.  

Puntos
6

Los equipos de Primera se 
dividieron en dos zonas, con 
la idea de hacer más 
igualado el torneo. 

Formato que da 
más paridad
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Con energías renovadas y altos 
objetivos, el Deportivo Alemán co-
menzará un nuevo torneo en la má-
xima categoría del hockey césped 
chileno. Y en su estreno, tendrá a un 
adversario muy conocido: maña-
na, desde las 16 horas, visitará a 
Old John’s Country Club. 

Leandro Mantello, entrenador 
de los germanos, se refirió a cómo 
llega su equipo al comienzo de este 
desafío en Primera. “Estamos con 
muchas ganas de iniciar la tempo-
rada, aunque muchas de las chicas 
aún están con sus vacaciones, por-
que en las universidades comien-
zan más tarde que en los colegios. 
Por eso, no hemos tenido muchos 
entrenamientos, pero confiamos 
en hacer un buen partido en nues-
tro debut”.  

De cómo puede darse el encuen-

marcan mayores diferencias y es-
tán un escalón más arriba de los 
demás. Ahora, los que estamos en 
A2 somos muy igualados, y debería 
ser todo más balanceado”, señaló 
Mantello.   

Considerando lo anterior, el en-
trenador agregó que el objetivo del 
CDA es quedar entre los cincos pri-
meros de su grupo, más allá del 
proceso de renovación que quiere 
realizar en el plantel.  

“Apuntamos a quedar entre las 
cinco que avanzarán a los cruces, 
considerando que estamos desa-
rrollando una etapa de recambio de 
jugadoras, tratando de incorporar 
a más chicas en el equipo adulto, 
para que vayan agarrando expe-
riencia”, indicó.

ISIDORO VALENZUELA M.

piezan a hacer cruces. Los últimos 
de cada zona quedan al margen, y 
jugarán por la permanencia en la 
categoría”. 

Por ello, en ambas zonas los cin-
cos primeros avanzarán a la etapa 
de playoffs, donde se enfrentarán el 
mejor de un grupo frente al último 
del otro. Los dos enfrentamientos 
restantes serán segundo contra 
quinto y tercero ante cuarto, siem-
pre cruzados.  

El entrenador valora esta nueva 
modalidad, pues la división de los 
equipos se hizo considerando sus 
últimas actuales en la categoría. 
Por ello, a priori, en ambas zonas 
quedarán elencos de nivel similar, 
lo que permitirá que los encuentros 
de la fase regular sean más parejos 
y disputados.  

“Ahora debería ser todo más pa-
rejo, pues en la A1 estarán seis equi-
pos de Santiago, que son los que 

tro de mañana, indicó que “creo 
que será un partido ajustado, de 
ida y vuelta, donde como pasa por 
lo general en un inicio de torneo se 
dan juegos muy duros al principio, 
lo que varía a medida que los equi-
pos van agarrando mayor ritmo”. 

 
Nuevo sistema 

En el pasado campeonato, el 
CDA se jugó su permanencia en 
una liguilla, donde consiguió su ob-
jetivo sin mayores complicaciones. 
Para el que se iniciará ahora, Man-
tello aseguró que la principal nove-
dad será el cambio de formato, que 
debería ayudar a que la competen-
cia sea más pareja. 

“Este torneo ha cambiado la mo-
dalidad, los equipos se dividen en 
tres zonas: B, A1 y A2, y nosotros se-
remos parte de este último grupo, 
que tendrá seis equipos. Se juega to-
dos contra todos, y después se em-

DEPORTIVO ALEMÁN SE MEDIRÁ CON OJCC, EN INICIO DEL CLAUSURA DE PRIMERA 

Vuelve a la competencia y  
debutará frente a un clásico rival
Leandro Mantello, entrenador de los germanos, se refirió a cómo llegan al torneo, que tendrá 
como principal novedad su división en zonas para la fase regular. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

“El que cree en mí aunque muera vivira”. 
 Con gran pesar comunicamos el  fallecimiento de nuestro amado esposo, padre 
y abuelito, Sr. 
 

MANUEL JESUS CHAMORRO CONTALBA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en el Salon Gonzpi (Freire 99--A, Collipulli); y su 
funeral será mañana en horario que se avisará oportunamente. 
 
La Familia. 
 
Concepción, 04 de agosto de 2017.

Nacionales de rally tiene 
Jorge Martínez, el más 
ganador de la historia de la 
disciplina en Chile.

Títulos
8
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MULTICAMPEÓN DE RALLY PENQUISTA FUE RECONOCIDO POR LA CÁMARA DE DIPUTADOS

Martínez, el mejor de la historia

Un gran reconocimiento para su 
extraordinaria carrera deportiva 
recibió ayer el multicampeón pen-
quista de rally, Jorge Martínez Fon-
tena, de manos de la Cámara de 
Diputados de Chile. 

En ceremonia realizada ayer en 
Valparaíso, el deportista local fue 
galardonado como el “Mejor Piloto 
de Rally de Chile de todos los tiem-
pos”, premio que recibió de manos 
del presidente de la cámara, Fidel 
Espinoza. 

La cita contó, además, con la pre-
sencia del ministro del Deporte, 
Pablo Squella, quien valoró el pre-
mio otorgado a Jorge Martínez. 
“Aprovechamos esta oportunidad 
para entregar un reconocimiento a 
uno de los mejores pilotos de rally 
de nuestro país. Sin duda, Jorge le 
da un realce tremendo a cada com-
petencia en que participa, y no será 
la excepción en este rally que une 
Argentina y Chile en Tierra del Fue-
go”, indicó la autoridad deportiva 
nacional. 

La ceremonia contó con la pre-
sencia también de Giorgio De Ga-
vardo, padre del fallecido piloto na-
cional y campeón mundial de rally 
cross country, Carlo De Gavardo, a 
quien estuvo para pasar la posta 
de su hijo a Jorge Martínez, en lo que 
respecta a ser embajador del Gran 
Premio de la Hermandad fuera de 
la Región de Magallanes. 

“Tuve la oportunidad ya de co-
rrerla una vez, y efectivamente lo 
que me advirtieron era cierto, eso 
de que te entra un bicho de que lo 

corres una vez y lo quieres correr 
siempre”, comentó Martínez. “Es 
una carrera hermosa, que une dos 
países, con una cantidad de autos 
y de gente impresionante. Cuando 
la corrí no podía creer la motiva-
ción de todo el pueblo de Porvenir 
y Punta Arenas”, agregó piloto na-
cional sobre la carrera más austral 
del mundo en rally. 

Si bien Jorge Martínez no podrá 
estar en la edición del Gran Premio 
de la Hermandad, que se correrá 
entre el 18 y el 20 de agosto próxi-
mos, su intención es volver en la 
edición de 2018. 

“Este año no podré estar presen-
te por motivos laborales, pero el 
2018 sí quiero estar y no quiero ir 
solo, sino que con una buena ban-
da de pilotos que corren en el nacio-
nal”, anunció Martínez, quien espe-
ra tentar de partida a sus compañe-
ros del equipo Joker en esta 
aventura al sur del mundo.

MINISTERIO DEL DEPORTE

JORGE MARTÍNEZ (derecha) recibió el reconocimiento del presidente de 
la Cámara de Diputados, Fidel Espinoza.

Además, fue nombrado embajador del Gran Premio de la 
Hermandad, en el marco del lanzamiento de la carrera.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

Pesistas 
locales buscan 
un cupo a los 
Suramericanos

RAPHAEL SIERRA P.

27 halteristas, de diversas 
localidades de la Región, par-
ticiparán en el Campeonato 
Nacional de Levantamiento 
de Pesas Sub 15 y Sub 17, que 
arranca hoy en el Centro de 
Entrenamiento Olímpico, en 
Santiago.  

La competencia, organi-
zada la Federación Chilena 
de Levantamiento de Pesas 
(Fechipe) y el Comité Olímpi-
co de Chile (Coch), servirá 
como test event y clasificato-
rio para los II Juegos Surame-
ricanos de la Juventud, que se 

efectuarán entre el 29 de sep-
tiembre y el 14 de octubre en 
la Región Metropolitana.  

“Queremos un lugar en el 
podio, pero en la etapa forma-
tiva privilegiamos un  correc-
to desarrollo de la técnica por 
sobre cargas excesivas”, dijo 

Daniel Camousseigt, técnico 
del Centro de Entrenamiento 
Regional (CER).

CLASIFICADOS

 JUDICIALES  
     Y LEGALES

JUDICIALES Y LEGALES 
Por extravío cheques N° 9966764-
9966765-9966766, del Banco 
Estado, cta cte 52900008139, 
quedan nulos.

SERGIO CARES, Sub 15 del 
Club Manquimávida de 
Chiguayante, es uno de los 
candidatos al podio. 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

2/13 -1/13
LOS ÁNGELES

5/17
SANTIAGO

0/14
CHILLÁN4/16

RANCAGUA

1/16
TALCA

1/15
ANGOL

-1/14
TEMUCO

3/13
P. MONTT

7/11
SÁBADO

8/14
DOMINGO

5/14
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Juan María Vianney
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